

24 de febrero

Proyección en la Fonoteca de la Biblioteca Nacional de documentales sobre el ex-Sáhara español (1946-1962), que, procedentes de la extinguida Dirección General de Plazas y Provincias Africanas, estaban depositados en la Filmoteca Nacional. Presentados por Marta Sierra Delage, Facultativo de Museos.

25 de febrero

«Saguia El Hamra y Río de Oro 1900-1930», por el profesor Juan Manuel Riesgo.

29 de febrero

«El Sáhara Occidental contemporáneo», por el profesor José U. Martínez Carreras.

2 de marzo

«Fondos del Sáhara en la Sección de Africa de la Biblioteca Nacional», por Paloma Fernández-Avilés, Facultativo de Bibliotecas.

3 de marzo

Presentación del libro *Sáhara, drama de una descolonización* (1960-1987), de la historiadora Paula Oliver, a cargo del doctor Armando Ligeró.

4 de marzo

Clausura de la exposición y mesa redonda, con los profesores Martínez Carreras, Morillas, Riesgo y, en representación de la República Árabe Saharaui, el señor Hasch Ahmed.

Como complemento de la Exposición fue editado un folleto, titulado *Sáhara Occidental. Aproximación etno-histórica*, realizado por una comisión hispano-saharahui de estudios históricos y culturales, con prólogo de Marta Sierra.

## **PRIMERAS JORNADAS LUSO-ESPAÑOLAS DE ESTUDIOS SOBRE AFRICA**

Entre los días 17 y 19 de octubre se desarrollaron en Lisboa las Primeras Jornadas Luso-Españolas sobre Africa, organizadas por el Departamento de Estudios Portugueses, de la Universidade Nova, de

Lisboa. A ellas acudió por parte española una numerosa representación de socios de la A.E.A., entidad organizadora del coloquio.

Los temas tratados fueron fundamentalmente: la cooperación (en enseñanza, en investigación y en formación de cuadros), la cooperación gubernamental y privada, las posibilidades de cooperación conjunta Portugal-España y la extensión universitaria.

Las aportaciones de la A.E.A. fueron las siguientes ponencias y comunicaciones:

- Luis Beltrán: «Estado actual del africanismo en España».
- Javier Morillas: «Presencia luso-española en el Sáhara Occidental y cooperación por la paz».
- Carlos González Echegaray: «Relaciones de los portugueses con Fernando Poo».
- Luis E. Togados: «La acción militar española en Africa: de la intervención a la cooperación».
- Gustavo Morales: «Integrismo islámico y cooperación europea en Africa subsahariana».
- José Martínez Carreras: «El Africa subsahariana en la política exterior española».
- Francisco Sánchez Ruano: «Yuder 2020. Un proyecto de cooperación con el Mali».
- Marta Sierra Delage: «Fuentes documentales sobre Africa, en España».
- Armando Liger: «Medicina tradicional en Bioko (Fernando Poo)».
- Emilio Mariat: «Proyectos de cooperación para el desarrollo de la lombricultura en Africa Ecuatorial».
- Carmen Gómez Rodrigo: «Cooperativismo en las ex colonias Angola y Mozambique antes y después de la independencia».

Además de éstos, formando parte del grupo español el doctor Manuel Carvalho, del Jardín Botánico de Madrid, que se halla actualmente en Guinea Ecuatorial enviado por la Cooperación española, y Patrice Beka Mundele, zaireño residente en Madrid, que presentó una comunicación sobre «Cooperación belga en el Zaire: Una valoración».

Por parte portuguesa y africana tomaron parte destacados representantes de la cultura y de la investigación tanto de Portugal como de los países africanos lusófonos, especialmente Angola, Mozambique, Guinea-Bissau, Cabo Verde, etc.

En total fueron 25 las comunicaciones presentadas, de las que aproximadamente la mitad procedían de la representación española. Las sesiones fueron presididas por representantes de las distintas naciones asistentes al coloquio. Los actos tuvieron lugar en el moderno edificio del Museo de Etnología de Lisboa, y la organización fue perfecta gracias a los desvelos de la Comisión organizadora portuguesa, formada por

los profesores Oliveira, Mesquitela Lima y doctora Inocecia Mata, y encabezada por el profesor Lourenço do Rosario, alma de estas Jornadas, que fue muy felicitado.

Las conclusiones del coloquio en resumen versaron sobre estas propuestas y recomendaciones:

1. *Formación de cooperantes para Africa.* Se propuso que los cooperantes reciban previamente una formación adecuada a sus futuras actividades y que sean objeto de una selección antes de ser admitidos.

2. *Becarios africanos.* Se acordó recomendar que los estudiantes becados en Portugal hagan un curso previo según las materias que pretendan seguir; que los Institutos Politécnicos den más preferencia a la formación de técnicos en aquellas especialidades más urgentes en los países africanos de destino; la misma recomendación respecto a la orientación de los becarios; la creación de una institución de acogida, integración y acompañamiento de los becarios, poniéndose como ejemplo la Tutoría de Becarios Guineanos existente en España; al mismo tiempo se recomienda la desburocratización en los organismos oficiales que dan las becas, para facilitar el pago de éstas sin retrasos, y recomendar a las Embajadas de los países africanos que colaboren en la acogida y faciliten el asociacionismo de los becarios.

3. *Centros de Formación Profesional.* Se propone que se establezcan por los gobiernos africanos y Portugal Centros de este carácter en zonas intermedias (Azores y Madeira), como España tiene en Canarias.

4. *Ciencias Humanas y Sociales.* Recomendóse a las instituciones docentes universitarias que dan estas disciplinas, que procuren efectuar un cambio en la perspectiva del mundo africano para producir un mayor conocimiento entre los pueblos y respeto mutuo de sus peculiaridades. Dentro de este apartado se recomienda potenciar la presencia de antropólogos acreditados en los proyectos de cooperación entre Portugal y España respecto a países africanos.

5. *Institutos de Estudios Africanos.* Se propuso que en España sea creado un Instituto de Estudios Africanos, de carácter universitario, y se recomendó a la entidad competente portuguesa la implementación de los Institutos de esta especialidad ya existentes, para mayor eficacia.

6. *La Cooperación horizontal.* Se recomendó el establecimiento de Acuerdos de Cooperación horizontal, es decir, entre organismos congéneres, forma que es menos burocratizada y burocratizante, para flexibilizar los contactos y favorecer el envío de técnicos de las dos naciones a Africa para investigaciones de campo, y de técnicos africanos a Europa para su perfeccionamiento.

7. Se recomendó que los Acuerdos de Cooperación sean implementados «efectivamente» y que no se queden en instrumentos de propaganda. Para esta mayor efectividad se recomendó la oficialización de la tácita cooperación que existe de hecho entre el INEP (Guinea-Bissau) y el IICT (Portugal), hasta ahora llevada a nivel personal.

Tras estas conclusiones, quedó pendiente de fijar, mediante contactos entre los directivos, la fecha de las próximas Jornadas, que probablemente será dentro del año 1990.